

économiques spéciales au début des années 80. En outre, le commerce indirect entre Taiwan et la Chine a progressé rapidement ces dernières années.

L'investissement étranger direct a joué un rôle primordial dans le développement de Hong Kong. Le Territoire ouvre grandes ses portes aux investisseurs étrangers et il ne fait pas de distinction officielle entre les investissements faits par des compagnies étrangères et ceux qui sont faits par des intérêts nationaux. Selon les estimations de l'investissement étranger direct à Hong Kong, le Japon et les États-Unis seraient les principales sources d'investissements, chacun comptant pour environ le tiers du total en 1990²¹. La Chine s'est taillé rapidement une place parmi les investisseurs étrangers à Hong Kong; sa part des investissements étrangers a atteint 10 % en 1990, alors qu'elle était nulle dix ans plus tôt. La perspective de voir Hong Kong comme une enclave capitaliste en Chine est attrayante pour les sociétés étrangères.

2.5 Chine

C'est dans un contexte très tumultueux que la Chine a cherché à développer son économie dans la période d'après-guerre. Tandis que les efforts de modernisation qui ont été faits à partir de 1949 ont permis à la Chine de se sortir d'une pauvreté misérable pour se classer parmi les pays en développement à revenu moyen, c'est durant la période de réforme économique qui a suivi 1979 que la Chine a connu un développement et une croissance économique vraiment remarquables. La politique de développement économique de la Chine a toujours été dictée par des considérations d'ordre politique et des considérations de politique étrangère, et elle continuera de l'être. Néanmoins, même avant la période de réforme économique, les dirigeants chinois reconnaissaient l'importance du commerce pour la croissance et le développement économiques.

Dans la majeure partie de la période d'après-guerre, il y avait peu de place pour l'entreprise privée. Les industries d'État, dont le fonctionnement était régi par le système de planification centrale de la Chine, occupaient tout l'espace économique. Bien que cette stratégie ait permis d'organiser les ressources productives de la Chine pour répondre à de nombreux besoins essentiels, le manque d'incitations a fini par engendrer la stagnation économique. En outre, le développement économique de la Chine a été freiné considérablement par le Grand bond en avant des années 50 et la Révolution culturelle des années 60 et des années 70. Avec à sa tête Deng Xiaoping, l'élite dirigeante qui s'est hissée au pouvoir après la mort de Mao Zedong a pris conscience, comme ses successeurs, de ce que la survie du Parti communiste chinois passait par la hausse des niveaux de vie. Peu après son arrivée au pouvoir, Deng a mis

²¹ ONU/CTC, *World Investment Directory 1992, Volume 1 : Asia and the Pacific*, 1992.